

El trabajo se presenta dividido en dos partes: La Parte I, de naturaleza general, en la que se especifica el planteamiento teórico en el que se enmarca la investigación y que consta de tres capítulos -I a III-, y la Parte II, en la que se recogen los diversos trabajos empíricos referentes a la agricultura española, y que consta de los capítulos IV a XIII, cada uno de ellos acerca de una rama de producción agraria o ganadera, realizado por conocidos especialistas en cada tema.

I.2. De la explotación agraria al sistema alimentario global.

Generalmente, los trabajos que pretenden analizar la dinámica de la agricultura toman como su eje central de observación, o bien el ámbito macroeconómico como van evolucionando las grandes variables agregadas -producción final, valor añadido, productividad, tecnología, uso de inputs externos, etc.-, o bien se refieren a la unidad microeconómica de producción, es decir la empresa o explotación agraria y sus resultados, o a una combinación de elementos macro y microeconómicos.

En este trabajo se considera que aunque básicamente es en las explotaciones/empresas agrarias donde se materializan las decisiones últimas de producción tomadas por sus gestores -agricultores y/o empresarios agrarios-, la moderna empresa agraria está inmersa en un conglomerado extremadamente complejo de fuerzas de gran magnitud y poder que, conjuntamente, determinan una gran parte de las decisiones que se toman a nivel microeconómico, así como sus resultados. No es posible estudiar la empresa agraria sin estudiar también las fuerzas que en ella inciden, la forma en que la afectan y en qué dirección la conducen, ya que todo ello va a determinar en gran parte las decisiones que se tomen a nivel microeconómico.

Por ello, a pesar de que el análisis de la composición, estructura material y social, resultados y dinámica de las unidades productivas agrarias constituyen uno de los objetivos esenciales y últimos de este trabajo, se considera que para analizar la evolución de la agricultura en España en la actualidad es necesario situarla en el marco del complejo sistema de fuerzas que la enmarcan. De aquí que en este trabajo se estudian las líneas de evolución de las explotaciones agrarias y de la agricultura española en general insertas en el sistema alimentario mundial y en el sistema económico global.

El sistema alimentario o sistema agroalimentario se puede definir como 'el conjunto de las actividades que concurren a la formación y a la distribución de los productos alimentarios y, en consecuencia, al cumplimiento de la función de alimentación humana en una sociedad determinada'. (Malassis, 1973) Sus componentes principales son: la

industria agroalimentaria (suministradora de los factores de producción agraria), el sector agrario (la producción agraria propiamente dicha) y la industria alimentaria (elaboración de alimentos) y la distribución de los mismos. (Sanz Cañada, 2002,143) Dado el carácter transnacional de muchos de los componentes de los dos extremos de este sistema-de la cadena alimentaria-, al sistema agroalimentario se le ha atribuido siempre un carácter internacional; y los desarrollos recientes del mismo, particularmente la propia internacionalización del proceso productivo agrario, y las condiciones en el que el mismo tiene lugar, lo han ido llevando a conformarse como un sistema agroalimentario global.

I.3. El marco teórico adoptado

Para estudiar este sistema agroalimentario se considera aquí que la aproximación teórica más adecuada corresponde a los enfoques modernos de la Economía Política. Estos enfoques realizan el estudio de la agricultura actual integrándola tanto en la economía de los países a los que pertenece como en los sistemas agroalimentarios internacionalizados, es decir, insertada en lo que se conoce como 'sistema agroalimentario global' ('the global food system'), en el contexto de una economía globalizada³. Esta metodología de investigación -la economía política de la alimentación- contempla a la agricultura inmersa en el proceso general de acumulación mundial y la sitúa dentro del amplio proceso de reestructuración que aquél presenta en la actualidad.

En este trabajo, se opta por un sistema de análisis basado en la integración de la agricultura en el desarrollo del capitalismo actual, en un siempre inacabado proceso de búsqueda de beneficio y acumulación. Se considera a la agricultura como parte de este todo, y, por tanto, de un sistema que en su etapa actual es mundial en su estructura y dinámica, aunque no homogéneo sino jerarquizado y concentrado. Este sistema, cuyos agentes principales son las empresas transnacionales, que van ocupando espacios cada vez mayores del ámbito de decisión agrario, va siendo gradualmente transformado desde la producción de alimentos, antaño principalmente para ámbitos locales y estatales, a la producción de materias primas genéricas para unas empresas agroali-

³ Aunque a la expresión en inglés 'food system' le correspondería en castellano 'el sistema alimentario' en este trabajo utilizaremos también la expresión 'sistema agroalimentario' como su equivalente, ya que consideramos que refleja mejor los dos tipos de industrias (de inputs por un lado, y de elaboración y distribución de productos alimenticios por el otro) que junto con la producción agropecuaria constituyen el conjunto del sistema.